

Министерство образования и науки Российской Федерации  
Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение  
высшего профессионального образования  
«Саратовская государственная юридическая академия»

**Н.И. Малыгина**

**ЛИЦО, СОВЕРШИВШЕЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ,  
КАК ОБЪЕКТ ИЗУЧЕНИЯ В КРИМИНАЛИСТИКЕ**

Саратов  
2012

УДК 343.985.70:343.22

ББК 67.52

М20

Р е ц е н з е н т ы:

кандидат юридических наук, доцент *С.В. Лаврухин*;  
начальник ЭКЦ ГУ МВД России по Саратовской области,  
полковник полиции *А.В. Петров*

Научный редактор – доктор юридических наук,  
профессор *В.И. Комиссаров*

*Печатается по решению*

*комиссии по науке и издательству ученого совета  
ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия»*

Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ  
в рамках научного проекта № 12-06-31039

**Малыхина, Н.И.**

**М20**

Лицо, совершившее преступление, как объект изучения в криминалистике / Н.И. Малыхина ; ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия». – Саратов : Изд-во ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия», 2012. – 160 с.

ISBN 978-5-7924-1024-4

В монографии рассматриваются актуальные вопросы криминалистического изучения лица, совершившего преступление. Исследуются понятийный аппарат, информационные основы данной деятельности, раскрываются особенности получения криминалистически значимой информации об индивидуальных свойствах и состояниях искомого преступника и др.

Работа представляет интерес для студентов, магистрантов, аспирантов, преподавателей юридических вузов, а также сотрудников правоохранительных органов.

**УДК 343.985.70:343.22**

**ББК 67.52**

ISBN 978-5-7924-1024-4

© ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная  
юридическая академия», 2012

© Малыхина Н.И., 2012

# Оглавление

<b>Введение</b> .....	7
<b>Глава 1. Теоретические основы деятельности по изучению лица, совершившего преступление</b> .....	9
1.1. Становление и развитие криминалистического учения о лице, совершившем преступление, в России и за рубежом .....	9
1.2. Понятийный аппарат, информационные основы деятельности по изучению лица, совершившего преступление .....	24
1.3. Криминалистический портрет (модель) лица, совершившего преступление: понятие, виды, основы построения .....	48
<b>Глава 2. Способы получения информации об индивидуальных особенностях лица, совершившего преступление</b> .....	60
2.1. Использование знаний о типичных корреляционных связях между элементами криминалистической характеристики преступлений в целях получения информации о свойствах и состояниях искомого лица .....	60
2.2. Способы исследования следов как источника информации об индивидуальных особенностях неизвестного преступника .....	91
2.3. Способы реконструкции индивидуальных особенностей искомого преступника с использованием специальных знаний .....	113
2.4. Использование системы криминалистической регистрации в целях получения информации о лице, совершившем преступление .....	129
<b>Заключение</b> .....	144
<b>Список использованной литературы</b> .....	146

Ministry of Education and Science of the Russian Federation

Federal State-Funded Educational Institution of  
Higher Professional Education  
“Saratov State Law Academy”

**N.I. Malykhina**

**CRIME PERPETRATOR  
AS THE TARGET OF RESEARCH  
IN FORENSIC SCIENCE**

Saratov  
2012

УДК 343.985.70:343.22

ББК 67.52

M20

**R e v i e w e r s :**

Candidate of Juridical Sciences, Associate Professor *S.V. Lavrukhin*;  
Director General of Criminal Expertise Centre of Department of the Russian Ministry of Interior Main Directorate in Saratov Region,  
Police colonel *A.V. Petrov*

Science editor – Doctor of Juridical Sciences,  
Professor *V.I. Komissarov*

*Printed according to the resolution of  
Academic Board and Academic Council Publishing House of  
FSFEI of HPE “Saratov State Law Academy”*

The reported study was partially supported by RFBR,  
research project No. 12-06-31039

**Malykhina, N.I.**

**M20** Crime perpetrator as the target of research in forensic science /  
N.I. Malykhina ; FSFEI of HPE “Saratov State Law Academy”. –  
Saratov : Publishing House of FSFEI of HPE “Saratov State Law  
Academy”, 2012. – 160 p.

ISBN 978-5-7924-1024-4

The monograph covers the current questions of the crime perpetrator study in forensic science. Both conceptual structure and informational framework of this activity are scrutinized, the specific points of the process of obtaining relevant information about the individual properties and conditions of the target offender, significant for crime detection and identification, are presented.

The monograph is intended for law students, graduate and post-graduate students, law professors and readers, law-enforcement practitioners.

**УДК 343.985.70:343.22**

**ББК 67.52**

ISBN 978-5-7924-1024-4

© FSFEI of HPE “Saratov State  
Law Academy”, 2012

© Malykhina N.I., 2012

# Contents

<b>Introduction</b> .....	7
<b>Chapter 1. Theoretical foundations of the crime perpetrator study</b> .....	9
1.1. Formation and evolution of the forensic study of the crime perpetrator in Russia and other countries .....	9
1.2. Conceptual structure, informational framework of the crime perpetrator study .....	24
1.3. Forensic description (model) of the crime perpetrator: concept, types, modeling framework .....	48
<b>Chapter 2. Methods of obtaining information about the individual peculiarities of the crime perpetrator</b> .....	60
2.1. Application of the knowledge about the typical correlative relationships between the elements of forensic record of crimes to the method of obtaining information about the individual properties and conditions of the target offender .....	60
2.2. Methods of examining traces as the source of information about the individual peculiarities of the unknown offender .....	91
2.3. Methods of reconstructing individual peculiarities of the target offender employing specific knowledge.....	113
2.4. The usage of the system of forensic registration for the purpose of obtaining information about the crime perpetrator .....	129
<b>Conclusion</b> .....	144
<b>Bibliography</b> .....	146

НАУЧНОЕ ИЗДАНИЕ

**Малыхина** Наталья Ивановна

**ЛИЦО, СОВЕРШИВШЕЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ,  
КАК ОБЪЕКТ ИЗУЧЕНИЯ В КРИМИНАЛИСТИКЕ**

Редактор, корректор *О.Л. Никитина*  
Компьютерная верстка – *М.А. Шульгин*

Тем. план 2012 г., № 77

Подписано в печать 18.12.2012 г. Формат 60x84 <sup>1</sup>/<sub>16</sub>.  
Бумага офсетная. Гарнитура «Таймс». Печать офсетная.  
Усл. печ. л. 9,3. Уч.-изд. л. 7,4. Тираж 300 экз. Заказ

Издательство ФГБОУ ВПО  
«Саратовская государственная юридическая академия».  
410028, г. Саратов, ул. Чернышевского, 135.

Отпечатано в типографии издательства  
ФГБОУ ВПО «Саратовская государственная юридическая академия».  
410056, г. Саратов, ул. Вольская, 1.